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借聖德肋撒48床
醫局研續與私院合作

香港文匯報訊（實習記者 何玉瑩）中風近年為香港「奪命殺手」

之一，奪去不少市民的生命。每年香港有26,000人因中風而需要住

院，當中平均3,000人死亡，其餘則可能引致殘障，更甚者永久失去

行動及語言能力。香港中文大學昨天發表的回顧研究發現，近15年來

心房顫動（下稱「房顫」） 引致中風的個案上升近3倍，增幅明顯。

中大研究所發現，上述個案大多可透過服用新型抗凝血藥有效地減低

出血及中風風險。

房顫是引致缺血性中風的主要成因之
一。房顫病人會因為心跳不規則，

影響心臟內的血液循環，形成血塊。當
血塊流至腦血管便有機會造成阻塞，影
響身體供血功能，引致缺血性中風。
由於房顫會導致血塊堵塞血管，病者
的中風風險會比一般人高出5倍之多，中
風的概率則會隨年增加1%至10%。因房
顫引致的中風亦較其他中風帶來更嚴重
的後果，不容小覷。
中大醫學院內科及藥物治療學系腦神
經科進行了一項回顧研究，檢視1999
年、2000年、2009年及2014年15年間、
3,894位因缺血性中風而在威爾斯親王醫
院接受治療病人的資料，當中發現因房
顫而中風的比例從1999年的不足10%升
至2014年的接近30%，當中90%人已知
自己患有房顫，年齡介乎77歲至79歲之

間。
然而，研究發現逾70%病人入院前均
沒有服用治療房顫的薄血藥。中大醫學
院內科及藥物治療學系腦神經科臨床專
業顧問蘇藹欣昨天指出，這可能是由於
長者容易跌倒，出血風險較高，加上約
20%病人同時患有缺血性心臟病而需服用
副作用致出血的抗血小板藥，薄血藥同
時會增加出血，病人因此拒絕服用。病
人駱先生正是因為只服用抗血小板藥，
沒有預防房顫所引起的缺血性疾病，最
終導致突然中風。

長者高危 人口老化須預防
中大醫學院內科及藥物治療學系利國

偉腦神經學副教授梁慧康表示，房顫是
長者中最常見的中風成因，佔80歲以上
中風病人約一半，香港正面對人口老

化，相信病人數目會繼續上升，因此有
必要及早找到預防方法。
他續說，近年已有新型抗凝血藥，既

可預防中風，亦能減低出血風險，對於
一些同時患有心臟病的病人可以作有效
預防作用。
蘇藹欣補充，歐洲心臟學會於去年發

出醫學指引，指患上急性心臟病或通波
仔後的房顫病人同時接受半年至一年不
等的抗血小板藥及抗凝血藥物治療後，

可以新型抗凝血藥同時預防心臟病及中
風，可謂一舉兩得。
不過，病人若有二尖瓣狹窄或其他長

期性心臟或肝腎疾病均不適宜服用該藥
物。蘇藹欣呼籲病人若懷疑自己患上房
顫，可到醫院作心電圖檢查，待證實後
及早決定最適合自己的治療，防患未
然。她並呼籲市民要預防房顫必須從日
常生活做起，多吃蔬果及多做運動均有
助保持心臟健康。
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「房顫」致中風 個案增3倍
舊藥易致出血 中大指新藥可減風險

香港文匯報訊（記者 文森）夏季流感持續，
衛生防護中心早前公佈，過去兩個多月共錄得約
300宗嚴重流感個案，當中逾二百人死亡。香港
大學醫學院微生物學講座教授袁國勇表示，流感
疫苗能有效阻止感染流感後的嚴重併發症，強烈
建議6歲以下小童及65歲以上長者接種。
袁國勇早前在報章撰文，引用丹麥最近研究

指，2016/17年度的H3N2甲型流感有一個小的
抗原變異（N121K），可能令過去兩年所用的疫
苗失效。
他昨天在一個電台節目上表示，每年的流感都

由不同病毒株組成，因此預防疫苗的有效性每年
不同。有海外大學研究顯示，流感疫苗在歐洲及
美加的有效率約40%，在韓國卻顯得無效，本港
暫時未有相關數據，但過往最佳有效率可達
70%。
袁國勇強調，流感疫苗能有效阻止感染流感後

的嚴重併發症，強烈建議6歲以下小童及65歲以
上長者接種流感疫苗，市民不應因為覺得疫苗防
護力低便不接種。

籲院舍派特敏福防疫
袁國勇續說，本港老人院舍因感流入院的長者

比率約15%至20%，相信公立醫院內科病房爆滿
部分與院舍長者入院情況有關。
他認為，若向院舍派發特敏福，在長者未出現

流感病徵前服用，能有效減低感染流感，防止疫
情爆發，同時能紓緩醫院爆滿情況。

香港文匯報訊（記者 文森）巿區重
建局行政總監韋志成上月表示，將暫停
需求主導重建計劃。民建聯九龍城、油
尖旺、深水埗支部昨天表示，舊區重建
刻不容緩、呼聲不斷，要求市建局恢復
需求主導重建、降低申請門檻，研究將
部分重建項目興建公屋，紓緩輪候上樓
壓力。
民建聯立法會議員蔣麗芸、多名區議

員與九龍城、油尖旺、深水埗支部，聯
同近20名舊區居民到市建局外請願，他
們手持橫額及印有「重建有責，市建卸
責」、「舊樓命令多，業主心囉囉」等
字眼的標語，要求巿建局恢復需求主導
重建計劃。
民建聯表示，6月中紅磡發生塌露台

事故，說明舊區重建刻不容緩，不但關
係到居民生活環境，亦與舊樓業主生命
財產安全有極大關連，爭取舊區重建呼

聲不斷，但巿建局竟表示要停止需求主
導重建計劃，與民意背道而馳。

收舊樓起樓 解決失修價貴
蔣麗芸表示，若巿建局減慢收購舊
樓，將影響巿區樓宇供應，希望加大收
購舊樓數目。深水埗區議員鄭泳舜指，
近年舊樓居民受樓宇失修問題困擾，區
內居民和業主多次為舊樓復修，費用龐
大，單靠舊樓復修不能解決居民憂慮，
應恢復需求主導計劃。
民建聯促市建局恢復需求主導重建並

降低申請門檻，增加每年批准宗數；每
年批出更多促進者角色重建計劃，並加
強宣傳；擴大重建項目範圍，讓項目可
加入社區缺乏的設施或基建；加快舊區
重建，改善居民生活；研究將部分重建
項目興建公屋，增加公屋供應，紓緩輪
候上樓壓力。

新界鄉議局前主席劉皇發逝
世，他生前曾加入的行政會議
昨天發表聲明，對此表示深切
哀悼。
行會召集人陳智思讚揚，劉

皇發畢生致力服務香港，貢獻
卓著，出任鄉議局主席 35
年，其間擔任多項重要公職，
包括行會成員、立法會議員和
區議員，多年來盡心竭力推動
新界事務和香港發展，「我謹
代表行會非官守議員向劉皇發
先生的家人，包括現任行會成
員劉業強先生，致以深切慰
問。」
劉皇發於2009年獲委任為

行會成員，成為行會內的鄉事
派代表，之後先後由鄉議局副
主席張學明及長子、鄉議局主
席劉業強接任。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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香港文匯報訊（記者 文森）夏季流感持續，
多間公立醫院病床佔用率持續超過100%，威爾
斯親王醫院更達130%。食物及衛生局局長陳肇
始昨天巡視聯合醫院，與前線醫護人員會面，巡
視流感高峰期間醫護人員的工作情況，預計下月
內完成訪問7個醫院聯網。陳肇始指今日起醫管
局向聖德肋撒醫院借48張病床，需要視乎病床
的使用情況，再研究需否繼續與其他私家醫院合
作。

巡聯院探班 公醫急症見緩
陳肇始聯同聯合醫院行政總監徐德義、急症室

醫生及護士等，巡視聯合醫院，了解急症室及內
科病房的情況，與前線醫護人員會面，了解他們
的工作挑戰與困難。他們又到急症室、內科病房
和兒科病房，巡視流感高峰期間醫護人員的工
作。陳肇始到訪急症室時，與一名在急症室輪候
的病人交談，了解等候狀況。
前日聯合醫院內科病房入院率繼續爆滿達

113%，威爾斯親王醫院及博愛醫院更分別達
130%及122%。陳肇始表示，全港公立醫院急症
室近一星期的每日求診少於6,000人次，比過去
兩星期減少，相信急症室的使用情況逐漸穩定，
但內科病房的使用率仍然爆滿，顯示人口老化及
慢性病對醫院造成沉重負擔。
香港大學醫學院微生物學講座教授袁國勇早前

建議政府盡快向院舍長者派發特敏福以預防流
感。陳肇始表示，隨着冬季流感高峰期來臨，最
好應對方法是注射疫苗。她並指未來預防流感重
點工作，是增加醫護人手、老人院人手，以及加
強預防流感爆發的措施。
醫管局早前發信邀請衛生署醫生到公立醫院幫

忙，陳肇始指暫時反應是單位數字，希望有更多
醫生響應，亦已增聘請數十名兼職護士及增加病
房助理人員。

香港文匯報訊（記者文森）多個菜販
商會月初在民建聯立法會議員劉國勳陪同
下舉行記者會，指有貨主盜用運輸商名義
直接將蔬菜運出市場以逃避繳交佣金，蔬
菜統營處只懲罰該貨主停止買賣7天是太
輕，認為長沙灣批發市場有人員包庇。
眾人昨天與漁護署署理署長蘇炳民會
面，劉國勳於會後批評署方護短及「遊花
園」，形容會面不歡而散。
他續說，商販正考慮以更激烈手段表
達抗議，包括不排除會罷市。

質疑漁署會上「遊花園」
劉國勳表示，對會面感到失望，指早

於約一個月前已去信漁護署陳述事件來龍
去脈，但昨日會面時，署方也只表示會跟
進。他並引述蘇炳民在會上表示，停留在
追究事件是「低層次」的行為，現時要做
的是尋求改善方法較「高層次」的事。
商會又投訴指盜用運輸商名義的貨

主，獲市場批准在本年農曆年初二休市期
間獨家出菜，有違公平原則，劉國勳指署
方將事情定性為「酌情處理」及「好心做
壞事」，對此感到不滿，質疑漁護署在會
上「遊花園」及護短，再次要求該署徹查
事件。

商販不排除會罷市
商販於月初已報警及往廉政公署報

案。劉國勳表示，事件影響政府、商販以
至本地農業利益，加上牽涉刑事情況，希
望漁護署秉公辦理，一同報案處理。
他續說，商販正考慮以更激烈手段表

達抗議，若署方仍不清楚交代事件，會集
體拒絕繳交佣金，更不排除會罷市。他則
會尋求食物及衛生局要求正視問題，稍後
亦會向申訴專員投訴。
會議後，蔬菜統營處總經理區家傑及

蘇炳民先後表示，會積極跟進事件，但均
沒有回答現場傳媒其他問題。

民記促巿建局恢復需求主導重建

盜名避佣僅輕罰 劉國勳批漁署護短

疫苗可防併發症
老幼應速接種

■■劉國勳劉國勳（（右二右二））聯同菜販商會與漁護署會面聯同菜販商會與漁護署會面，，會後批評署方護短及會後批評署方護短及「「遊花遊花
園園」，」，形容會面是不歡而散形容會面是不歡而散。。
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港澳辦中聯辦唁電悼發叔
香港文匯報訊（記者 鄭治祖）人稱
「發叔」的新界鄉議局前主席劉皇發，
因病於7月23日凌晨逝世。發叔辭世的
消息傳出後，各方均致哀悼。國務院港
澳事務辦公室、中央人民政府駐香港特
別行政區聯絡辦公室分別發出唁電，對
劉皇發先生不幸逝世，深表哀悼，並望
其親屬節哀。

王光亞：一生愛國愛港愛鄉
國務院港澳辦24日發出唁電說，「悉聞
劉皇發先生不幸逝世，謹致哀悼。劉皇發
先生一生愛國愛港愛鄉，長期致力服務香
港社會，為香港順利回歸和『一國兩制』
在香港的成功實踐以及新界鄉務作出了重
要貢獻。謹向家屬表示慰問。」

國務院港澳辦主任王光亞亦發出唁電
指，劉皇發先生是知名的愛國愛港人
士，一生服務新界、服務香港，為推動
新界鄉事和地方行政發展建樹卓著，為
香港順利回歸和繁榮穩定貢獻良多。他
的愛國愛港愛鄉之情永遠值得銘記。
中聯辦25日給新界鄉議局並劉皇發親

屬發去唁電，指「聞悉劉皇發先生逝
世，謹致沉痛哀悼」。唁電指，劉皇發
是香港著名的社會活動家和鄉事領袖，
畢生秉持愛國愛港愛鄉立場，活躍於香
港政壇數十年，在香港社會特別是新界
地區享有很高聲望。他帶領鄉議局率先
表態支持香港回歸祖國，積極參與基本
法起草和籌建香港特別行政區的工作，
為香港順利回歸和實現平穩過渡作出了

重要而獨特的貢獻。香港回歸祖國後，
他關心並參與香港社會政治事務，帶領
鄉議局支持行政長官和特區政府依法施
政，致力於維護新界原居民合法傳統權
益，為處理新界發展問題、保持香港繁
榮穩定獻計獻策。他還長期擔任全國政
協委員，熱心參與共商國是，為國家建
設和發展貢獻良多。「我們永遠懷念發
叔。望節哀珍重！」

喬曉陽：盡心竭慮 貢獻良多
全國人大法律委員會主任委員喬曉陽

亦於24日給發叔長子鄉議局主席劉業強
發去唁電，表示「驚悉劉皇發兄不幸辭
逝，萬分痛惜」。
唁電指，劉皇發在基本法的起草與實

施、特區平穩過渡及繁榮穩定，特別是
在新界發展及居民權益保護等方面，盡
心竭慮，貢獻良多。「劉皇發先生千
古！」


